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Verbale della seduta del Consiglio del Corso di Laurea Magistrale in Economia e Management 
Marittimo e Portuale tenutasi mercoledì 5 ottobre 2022 ore 12.30 

 

Il giorno mercoledì 5 ottobre 2022 alle ore 12.30 si è svolto in presenza in Sala delle Mappe il Consiglio 
del Corso di Studi Magistrale in Economia e Management Marittimo e Portuale composto da: 

 

n. 6 professori di prima fascia 

n. 7 professori di seconda fascia 

n. 3 ricercatori 

n. 3 professori a contratto 

n. 1 lettore madrelingua con incarico insegnamento 

n. 1 rappresentanti studenti 

 

per trattare il seguente  

ORDINE DEL GIORNO 

 

1) Approvazione verbali  
2) Comunicazioni 
3) Approvazione scheda di monitoraggio annuale, prima sezione  
4) Riflessioni su andamento del Corso EMMP e su possibili iniziative: eventuali delibere 

conseguenti 
5) Iniziative a favore degli studenti su fondi EMMP 
6) Pratiche studenti ed Erasmus 
7) Varie ed eventuali 

 

 

Sono presenti, o hanno giustificato la propria assenza:  

 

N. COGNOME E NOME QUALIFICA 
DIP. DI 

AFFERENZA 
Presenti  Assenti 

giustificati 

1.  AMBROSINO Daniela Prof. Associato DIEC X  

2.  BRIGNARDELLO Monica Prof. Ordinario DIEC X  

3.  BURATTI Nicoletta Prof. Associato DIEC X  

4.  CHIRCO Mauro Prof. a contratto DIEC X  

5.  COSTA Elisa 
Rappresentante studenti 

dall’1.11.2021 al 
31.10.2023 

DIEC 
X  

6.  DUCI Gian Enzo Prof. a contratto DIEC  X 

7.  FERRARI Claudio Prof. Ordinario DIEC  X 

8.  GARELLI Roberto Prof. Associato DIEC X  

9.  GHIARA Hilda Ricercatore DIEC  X 
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10.  
MARCHIAFAVA 
Giovanni 

Ricercatore DIEC 
X  

11.  MONTI Alberto Ricercatore   X 

12.  MUSSO Enrico Prof. Ordinario DIEC X  

13.  PALMESINO Ennio Prof. a contratto DIEC   

14.  PENCO Lara Prof. Ordinario DIEC   

15.  PERSICO Luca Prof. Associato DIEC X  

16.  RAINEY Justin 
Lettore titolare di 

insegnamento 
DIEC 

  

17.  SATTA Giovanni Prof. Associato DIEC   

18.  SCARSI Roberta Prof. Associato DIEC X  

19.  
SCIOMACHEN Anna 
Franca 

Prof. Ordinario DIEC 
 X 

20.  TANFANI Elena Prof. Associato DIEC  X 

21.  TORRE Teresina Prof. Ordinario DIEC  X 

 
 

È presente la dott.ssa Orietta Bertonasco, referente per la didattica. 
 
Il Coordinatore Prof. Enrico MUSSO presiede il Consiglio e, constatata la validità della riunione, apre la 

riunione stessa alle ore 12.30. Svolge funzioni di segretario verbalizzante la dott.ssa Orietta Bertonasco, 
supporto amministrativo alla Didattica. 
 
1. Approvazione verbali CCS precedenti 

Il Coordinatore invita il Consiglio ad approvare i verbali delle precedenti riunioni del CCS del 21 aprile 
2022 (in presenza e su Teams), 31 maggio 2022 (telematico), 21 luglio 2022 (telematico) precedentemente 
resi disponibili in Aulaweb.  

Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
2) Comunicazioni 

Il Coordinatore comunica che: 
a) il 1° novembre 2022 la prof.ssa Daniela Ambrosino prenderà servizio come professore ordinario; 
b) il prof. Luca Persico ha conseguito l’abilitazione di prima fascia. 
Il Consiglio si rallegra e si complimenta con entrambi i docenti. 

Chiede la parola il dott. Giovanni Marchiafava il quale riferisce che «come comunicato al Consiglio del 
Dipartimento di Economia riunitosi il 7 settembre 2022, la Commissione europea ha accolto la domanda 
di progetto di Modulo di didattica avanzata “EU Transport Infrastructures, Multimodality, Interconnection, 
Sustainability and Technology" (EUTIMIST) presentata dallo stesso in qualità di coordinatore per il triennio 
accademico 2022-2025 presso la Commissione Europea, come autorizzato dal suddetto Dipartimento.  

Il progetto è finalizzato all’istituzione di un insegnamento specialistico destinato allo studio delle 
questioni connesse alla realizzazione, gestione, disponibilità e accessibilità delle infrastrutture di trasporto 
(aereo, ferroviario, marittimo, multimodale, stradale e sulle vie navigabili interne), che assieme alle 
applicazioni telematiche compongono la rete transeuropea dei trasporti (TEN-T) finalizzata a favorire 
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l'interconnessione e l'interoperabilità delle reti nazionali dei trasporti degli Stati membri dell'Unione 
europea. Il Modulo è anche rivolto ad affrontare le questioni della multimodalità, della sostenibilità e degli 
aspetti tecnologici connesse alle infrastrutture di trasporto. Lo studio delle suddette questioni sarà 
sviluppato nel quadro dell’Unione europea. 

Sono in corso da parte degli Uffici della nostra Università e dell’Agenzia europea EACEA le procedure 
per la definizione dei profili amministrativi e contrattuali del progetto che è cofinanziato dall’Unione 
europea nell’ambito del Programma Erasmus+ per un importo di Euro 22.000.  

Secondo detto progetto il Modulo si colloca nel Corso di Laurea Magistrale “Economia e Management 
Marittimo e Portuale” (LM-77) del Dipartimento di Economia nell’ambito di uno degli insegnamenti del 
coordinatore (Diritto del trasporto marittimo di persone, delle crociere e del turismo). Al progetto di 
Modulo partecipano n. 20 docenti appartenenti a diversi Dipartimenti della Università degli Studi di 
Genova e ad altre Università italiane e straniere secondo un approccio interdisciplinare e multidisciplinare.  

L’inizio delle attività accademiche per n. 48 ore per ogni anno accademico (lezioni, laboratori e seminari 
da tenersi in modalità mista) del Modulo è previsto a partire dal prossimo semestre del corrente anno 
accademico 2022/2023. In proposito, il Dott. Marchiafava comunica che ha già preso contatto con la 
Referente didattica, Dott.ssa Orietta Bertonasco, per quanto attiene alla preliminare individuazione e 
definizione degli aspetti accademici e amministrativi relativi al Modulo (tipologia insegnamento, piano di 
studi (codice), crediti formativi, modalità di svolgimento, calendario e orario lezioni, esame finale / 
valutazione, AulaWeb, pubblicizzazione e così via) che verranno sottoposti al Consiglio del Corso di Studi 
EMMP per l’approvazione auspicabilmente in occasione della sua prossima riunione nel mese di novembre. 

Il Dott. Giovanni Marchiafava resta a disposizione per eventuali chiarimenti». 
 
3) Approvazione scheda di monitoraggio annuale, prima sezione 

Il Coordinatore fa presente che il Consiglio è chiamato a deliberare sulla prima delle quattro sezioni di cui 
è composta la scheda di monitoraggio annuale del CdS EMMP. La scheda, preventivamente messa a 
disposizione su Aulaweb, analizza gli indicatori Anvur relativi alla scheda anagrafica del Corso, alla didattica, 
alla internazionalizzazione, ecc. Il Coordinatore premette che nella lettura dell’andamento dei dati nel corso 
degli ultimi anni occorre tener presente che la presenza di un campione non particolarmente numeroso 
comporta una naturale oscillazione di alcuni indicatori nel corso del tempo. Inoltre, il confronto tra gli 
indicatori EMMP e quelli della medesima classe dell’Ateneo e dell’Area geografica del Nord-Ovest non 
appare molto significativo in considerazione delle peculiarità del CdS EMMP che lo rendono un unicum nel 
suo genere. 

Rinviando a una più puntuale lettura del documento, il Coordinatore richiama l’attenzione del Consiglio 
su alcuni indicatori dando conto delle cause dei vari andamenti. In particolare il Coordinatore distingue:  

- gli indicatori che rappresentano punti di forza del CCS EMMP (placement e grado di soddisfazione 
dei laureati riguardo al Corso nel suo complesso); 

- gli indicatori che, pur restando ancora elevati e quindi non presentando in questo momento profili 
di criticità, assumono però un andamento decrescente (numero di iscritti, allungamento della durata del 
percorso di studio); 

- gli indicatori più critici (numero di iscritti provenienti da altri Atenei italiani, internazionalizzazione 
in entrata e in uscita). 

L’analisi di suddetti indicatori fornisce lo spunto per una riflessione di carattere più generale in merito 
all’andamento del CdS EMMP a cui è dedicato il prossimo punto dell’ordine del giorno. 

Si apre una breve discussione dalla quale emerge, tra l’altro, che causa dell’allungamento degli studi è 
dovuta in parte anche alle aspettative degli studenti di conseguire voti molti alti per cui essi tendono a 
ripetere l’esame più volte. 

Rinviando ulteriori riflessioni al punto seguente dell’o.d.g., il Coordinatore chiede al Consiglio di 
esprimersi in merito alla prima sezione della scheda di monitoraggio annuale del CdS EMMP. 

Il Consiglio, unanime, approva. 
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4. Riflessioni su andamento del Corso EMMP e su possibili iniziative: eventuali delibere conseguenti 

Il Coordinatore comunica l’andamento delle iscrizioni nell’a.a. 2022/2023, premettendo che i dati a 
disposizione sono ancora provvisori in quanto, essendo aggiornati al 26 settembre 2022, non tengono 
conto dei laureati triennali di ottobre che decideranno di proseguire il loro percorso di studi iscrivendosi a 
EMMP. Con tale precisazione, dalla sottostante tabella risulta che rispetto all’anno scorso in questo 
momento il numero di iscritti al primo anno di EMMP risulta dimezzato (11 iscritti invece di 22). Analoghe 
riduzioni si possono notare anche in altri corsi di laurea magistrale (AFC e Economics and Data Science), 
mentre Management in questo momento ha un numero di iscritti al primo anno leggermente superiore a 
quello dell’anno precedente.  

Corso di studi 
Totale 
iscritti 

di cui 
iscritti al 
1° anno 

di cui 
immatri-

colati 

Totale 
iscritti 

di cui 
iscritti al 
1° anno 

di cui 
immatri-

colati 

AFC  143 26 0 88 14 1 

EIF (in esaurimento) 35 0 0 7 0 0 

EMMP 96 22 0 71 11 0 

ECONOMICS AND DATA SCIENCE 12 12 2 14 4 1 

MANAGEMENT 90 10 0 70 15 0 

 
Anche se è finora prematuro giungere alla conclusione che la situazione sia preoccupante, secondo il 

Coordinatore è però fin da ora opportuno interrogarsi sull’andamento del Corso in generale e sulla qualità 
dell’offerta formativa. L’obiettivo di offrire una didattica di alto livello, comportante necessariamente una 
più selettiva valutazione dei requisiti di accesso e un maggior impegno da parte degli studenti, si scontra 
con il rischio di veder ridurre il numero di iscritti e/o di rallentare la durata degli studi anche a causa della 
presenza di un numero sempre maggiore di studenti lavoratori, oltre probabilmente ad assistere ad una 
diminuzione del livello di soddisfazione degli studenti che aspirano a medie molto alte. Vi sono poi le 
criticità relative allo scarso livello di internazionalizzazione del Corso che comportano un’attenta 
valutazione anche in relazione all’eventuale decisione di ampliare l’offerta formativa in lingua inglese, il 
che, per le ragioni di cui sopra, potrebbe però comportare una riduzione degli iscritti, considerando che 
già oggi gli studenti tendono a non svolgere le attività didattiche in inglese facoltative in quanto richiedono 
maggior impegno. 

Si apre una breve discussione dalla quale emerge la presenza di problematiche complesse e delicate 
che necessitano di un’accurata e profonda riflessione collegiale per approfondire le criticità e individuare 
strategie. Il Coordinatore si riserva, quindi, di inviare un doodle per fissare un’apposita riunione, cercando 
di individuare una data che possa consentire il più possibile un’ampia partecipazione.  

In questa sede il Coordinatore ritiene comunque opportuno iniziare a rendere partecipe il Consiglio di 
alcune questioni: 

a) Innanzitutto il Coordinatore, al fine di potenziare l’offerta formativa in lingua inglese, suggerisce ai 
docenti, che svolgono insegnamenti in italiano, di utilizzare almeno in parte materiali in lingua 
inglese, di svolgere alcune ore di lezione e/o seminari in lingua inglese, ecc. Tali iniziative di diverso 
genere, già poste in essere da parte di vari docenti negli scorsi anni accademici, secondo la dott.ssa 
Costa, rappresentante degli studenti, sono gradite agli studenti a condizione che non siano rese 
obbligatorie. 

b) Il Coordinatore sensibilizza i Colleghi affinché mettano a disposizione degli studenti non 
frequentanti adeguato materiale che consenta loro di preparare gli esami. Tale esigenza viene 
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confermata dalla dott.ssa Costa che fa presenti le difficoltà che incontrano gli studenti non 
frequentanti. Si apre una breve discussione durante la quale emerge come purtroppo i vincoli di 
riutilizzo delle registrazioni effettuate durante la pandemia non agevolino gli studenti non 
frequentanti. Anche questa problematica necessita di essere ulteriormente approfondita. 

c) Per quanto concerne lo stato di avanzamento degli obiettivi emersi durante la riunione della 
Consulta, svoltasi nella primavera di quest’anno, il Coordinatore fa presente che: 

- dopo numerosi infruttuosi tentativi si è finalmente trovato il modo, attraverso l’Area 
orientamento dell’Ateneo, di contattare via e.mail i laureati genovesi in EMMP e corsi di studio 
specialistici di ordinamenti precedenti. Ci sono quindi i presupposti per portare avanti il progetto 
di creare un gruppo di Alumni; 
- per quanto concerne l’organizzazione eventi esterni per la promozione del CdS EMMP, il 

Coordinatore, considerato che nell’anno 2003 ricorreranno vent’anni dall’istituzione Corso, 
propone di valutare la possibilità di festeggiare con un evento celebrativo. 

d) Infine, il Coordinatore ritiene che altra questione da affrontare riguardi l’organizzazione di uscite 
didattiche a favore degli studenti, quali la ripresa del tradizionale viaggio di istruzione in nave, visite 
presso terminal (già poste in essere da alcuni docenti) o presso altri operatori del settore, ecc. 

 
5. Iniziative a favore degli studenti su fondi EMMP 

Il Coordinatore riferisce che il CdS EMMP attualmente dispone di € 2.500 per finanziare iniziative, 
diverse da quelle programmate, a favore degli studenti iscritti al Corso.  

Il Coordinatore fa presente che sono pervenute: 

1) La richiesta di due studenti, Pietro Berutti (matr. 4705011) e Mirko Minnella (matr. 4700742), di 

parziale rimborso di documentate spese di trasferta per la presentazione a Londra, dal 10 al 14 ottobre 

2022, presso il quartier generale dell’International Maritime Organization (IMO), di un poster (allegato n. 

1) relativo a un progetto di ricerca, sviluppato con il coordinamento scientifico del prof. Roberto Garelli, 

dal titolo “Remotely Operated Hull-cleaning Technologies: Reducing GHG emissions and damages to 

marine biodiversity, an asessment of impacts”. Tale progetto è risultato tra i meritevoli di esposizione al 

2nd R&D Forum on Biofouling Prevention and Management organizzato da IMO-GloFouling Partnerships. 

Il prof. Garelli, facendo presente che parte delle spese di trasferta dei due studenti sono rimborsate 
dal Dipartimento, propone che sui fondi EMMP vada a gravare un rimborso pari a € 270 cadauno per un 
ammontare complessivo di € 540. 

Il Consiglio, unanime, approva. 

2) La richiesta di uno studente, Carlo Raggi, volta a ottenere il rimborso delle spese di trasferta per la 
partecipazione a un convegno, organizzato da Hapag-Lloyd in collaborazione con la Kühne Logistics 
University, che si svolgerà ad Amburgo il 26 e 27 ottobre 2022 sul tema “Transitions: Readiness and 
challenges in the shipping industry”. Poiché dal tenore della richiesta non si comprende come si concretizzi 
la partecipazione attiva all’evento da parte dello studente e come essa risulti collegata al CdS EMMP, né 
viene fornito un preventivo di spesa, il Consiglio dà mandato al Coordinatore di acquisire tutte le ulteriori 
informazioni necessarie per stabilire se la richiesta di rimborso possa essere accolta. 
 
6. Pratiche studenti ed Erasmus 

 Il Coordinatore riferisce di aver ricevuto la richiesta da parte del prof. Angelo Gasparre di 

riconoscimento di 6 CFU a studenti, iscritti al CdS EMMP, che certificheranno la loro partecipazione 

al HTE Workshops, attività formativa di sette giorni, organizzata dal DIEC in collaborazione con ITT, 

finalizzata alla creazione di startup su innovazioni tecnologiche. Il Coordinatore fa presente che il 

riconoscimento di suddetti crediti formativi era già stato riconosciuto dal CdS EMMP lo scorso anno 

accademico.  



 
 

6 
 

Il Consiglio, unanime, approva.  

 

 La dott.ssa Bertonasco invita il Consiglio ad approvare le seguenti pratiche Erasmus per il 

riconoscimento di esami sostenuti in mobilità da parte degli studenti:  

 Pagliughi Elena 

 Raggi Carlo  

 Rollero Alice 

 

 Sono state altresì rese disponibili in Aulaweb le pratiche di carriera ponte dei seguenti studenti: 

 Mazzola Alessia 
 Calzolari Lorenzo 
 Villa Francesco 
 Palma Adele 
 Chau Ontaneda  
 Afif Safiya 

 

 Viene chiesto al Consiglio di approvare, come già accaduto in analoghe situazioni, il riconoscimento 
della certificazione valida di Inglese livello B2 quale esonero dal sostenere l’esame di Inglese B2 al 
2° anno per gli studenti Emmp: 
 Martim Carneiro  
 Del Vecchio Cristiano  

 

 Viene infine richiesto al Consiglio di approvare il riconoscimento di 3 cfu a scelta ai seguenti 
studenti EMMP che hanno frequentato, ottenendo l’attestato, la Summer School GSSI II edizione 
organizzata da Unige presso il Dispi “Sostenibilità e criteri ESG tra pubblico e privato” (18-25 luglio 
2022): 
 Marcone Federico 
 Boero MATTEO 

 

Le suddette schede sono state rese disponibili in Aulaweb e presenti nell’Allegato 2.  

 

Il Consiglio unanime approva. 

 

 
7. Varie ed eventuali 
 

1) Il Coordinatore riferisce che il Direttore ha chiesto ai Coordinatori di tutti i corsi di studi afferenti 
al Dipartimento di riunirsi periodicamente per coordinare le loro attività e per predisporre un cruscotto 
di indicatori allo scopo di monitorare l’andamento dei Corsi di studio.  

2) Il Coordinatore fa presente di essere stato invitato il 10 ottobre p.v. a partecipare a un convegno 
a Olbia, rivolto agli operatori dello shipping, sul tema delle figure professionali nel settore della nautica 
da diporto. Il Coordinatore ritiene che la sua presenza a tale evento possa essere utile se avrà la possibilità 
di promuovere il CdS EMMP rendendo nota l’offerta formativa relativa ai profili concernenti la nautica da 
diporto e invita pertanto i Colleghi a fornirgli informazioni riguardo ai temi trattati nei loro insegnamenti.  
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3) Prende la parola il prof. Chirco affermando che tra le future iniziative del CdS EMMP potrebbe 
essere interessante organizzare convegni interdisciplinari con la partecipazione attiva dei docenti del CdS 
EMMP appartenenti alle varie aree scientifico-disciplinari. 

 
 
Alle ore 13.40, non essendovi altro argomento da trattare, il Coordinatore chiude la riunione. 
 
 

Il Segretario verbalizzante       Il Coordinatore del Corso 
         (dott.ssa Orietta BERTONASCO)                      (Prof. Enrico MUSSO) 
   

 


